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СТРОИТЕЛЬСТВО
В АТОМНОЙ ОТРАСЛИ
И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О - А Н А Л И Т И Ч Е С К И Й  Ж У Р Н А Л

УЧРЕДИТЕЛЬ: ПАРТНЁРЫ ВЫПУСКА: 

Росатом завёз первую партию топлива
на площадку АЭС «Аккую»
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

В ваших руках летний номер журнала «Строительство в атомной отрасли», в котором 
мы делимся актуальными событиями атомного стройкомплекса и мнениями экспертов.

Тема номера – цели и задачи Евразийской Федерации инженеров-строителей 
(ЕФИС), создание которой стало ключевым шагом в поддержке крупномасштабных 
строительных проектов государств Евразии. В интервью с генеральным директором 
Национальной Ассоциации инженеров-консультантов в строительстве (НАИКС) Ольгой 
Кубанской мы рассмотрели планы ЕФИС на ближайшую перспективу. 

В разделе «Акцент» новости о реализации нашего самого масштабного зарубежного 
проекта – АЭС «Аккую», куда была доставлена первая партия свежего ядерного топлива.

Продолжается масштабная подготовка к III Международному строительному чем-
пионату (МСЧ), который за три года вырос в целую экосистему, объединяющую лидеров 
и профессионалов отрасли. О развитии МСЧ и новых векторах роста читайте в разделе 
«Кадровая политика».

В материалах раздела «Молодёжная политика» рассказываем о том, как вовлекаем 
молодёжь в атомную отрасль. Росатом более десяти лет сотрудничает с крупнейшим 
строительным вузом России – НИУ МГСУ. Университет – наш стратегический партнёр и 
в части целевого набора студентов, и в подготовке работников стройкомплекса атомной 
отрасли. Также в разделе «Молодёжная политика» читайте о том, как прошёл старт ра-
боты для бойцов студенческих строительных отрядов на наших площадках. В этом году 
движению ССО Росатома исполняется 15 лет.

Традиционно август посвящён чествованию труда строителей, ежегодно в атомной 
отрасли в преддверии Всероссийского Дня строителя проходит День строителя атом-
ной отрасли. Мероприятие проводится ежегодно, начиная с 2012 года, и отмечается все-
ми строителями Росатома, – а это более 154 тысяч человек. За прошедшие годы День 
строителя атомной отрасли проводился в крупнейших регионах присутствия предприя-
тий Госкорпорации «Росатом» и организаций атомного стройкомплекса – в Москве, 
Челябинске, Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону, Краснодаре и Санкт-Петербурге.  
В 2023 году торжества, приуроченные ко Дню строителя атомной отрасли, пройдут  
в Москве – в концертном зале НИУ МГСУ.

Поздравляю вас, уважаемые коллеги и друзья, с нашим профессиональным празд-
ником! Пусть все этапы процессов сооружения проектов Росатома, даже самые сложные, 
воодушевляют и добавляют энергии для выполнения амбициозных задач. 

Приятного чтения!

ОТ РЕДАКЦИИ



3

Обзор главных строительных проектов в России 
и за рубежом II квартал 2023 года 

Обзор новостей компаний, входящих в АСКАО 

Росатом завёз первую партию топлива 
на площадку АЭС «Аккую»

III Международный строительный чемпионат: 
новое время диктует новые технологии

«Неделя Росатома» в НИУ МГСУ вновь собрала 
сотни студентов 

Вчера – ССО, сегодня – Росатом! 

25 лет АО АСЭ: эпоха Возрождения 

Изменения законодательства Российской 
Федерации, апрель-июнь 2023 г.

Оргэнергострой поздравляет 
ВСС «Мирный атом» с 15-летним юбилеем 

Росатом провёл ежегодную Школу командиров 
стройотрядов атомной отрасли 

Летний трудовой семестр стартовал 
на стройках Росатома

ЛАЭС прирастёт ещё двумя энергоблоками

Композиты - в строительство! 

XI Ежегодная отраслевая конференция 
«Технический заказчик атомной отрасли 2023» 
состоялась в Сочи

Экспертное ведение проектов особо опасных 
и технически сложных объектов капитального 
строительства атомной отрасли 

Строим по-умномуОльга Кубанская: 
Евразийская Федерация инженеров-
строителей – фундамент экономического 
роста в евразийском пространстве  

Создание наплавных сооружений на базе 
понтонов из полимер-композитных модулей 

НОВОСТИ СТРОЙКОМПЛЕКСА

НОВОСТИ АСКАО

АКЦЕНТ

КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

СЛЕД В ИСТОРИИ

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

СТРОИТЕЛЬСТВО

СОБЫТИЯ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ТЕМА НОМЕРА

ТЕХНОЛОГИИ

06

12

22

32

70

74

80

106

118

86

88

96

36

40

46

16

62

54

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА



36

СТРОИТЕЛЬСТВО

ЛАЭС прирастёт 
ещё двумя энергоблоками

Материал подготовлен Управлением информации Ленинградской АЭС (Валерия Казанцева), 
фотографии предоставлены пресс-службой холдинга «ТИТАН-2»

В промышленной зоне города Сосновый Бор продолжается подготовка к основному периоду 
сооружения двух новых энергоблоков ВВЭР-1200 поколения «III+» Ленинградской АЭС. Строи-
тельную площадку уже очистили от леса и кустарников, завершается вертикальная планировка 
участка. Работа кипит и в кабинетах: сотрудники Ленинградской АЭС оформляют документацию 
и заключают договоры на оборудование. 
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В ближайшее время строители начнут разрабатывать котлован под ядерный остров 7 энергоблока, чтобы сле-
дующей весной приступить к первой ключевой операции – бетонированию фундаментной плиты здания реактора.

СТРОИТЕЛЬСТВО

ЧТО СТРОИМ?ЧТО СТРОИМ?

ПЕРВЫЕ ОБЪЕКТЫ

До 2030–32 гг. в промзоне по-
строят два энергоблока мощностью 
1150 МВт и тепловой мощностью 
3200 МВт каждый. Новая очередь 
атомной станции включит в себя бо-
лее полутора сотен зданий и соору-
жений на площади 59,6 гектара. 7 и 
8 энергоблоки ЛАЭС будут разме-
щены в непосредственной близости 
от 5 и 6 энергоблоков. Первая и вто-
рая очередь ВВЭР-1200 ЛАЭС соста-
вят комплекс из 393 зданий и соору-
жений. Как пояснили в Управлении 
капитального строительства Ленин-
градской АЭС-2, проекты 1 и 2 очере-
ди энергоблоков ВВЭР ЛАЭС идентич-
ны, однако некоторые отличия между 
ними всё же есть. 

Работы по второй очереди ВВЭР-1200 стартовали в августе прошлого года. 
Освободили площадку от леса и кустарников, выполнили вертикальную плани-
ровку участка, сейчас сооружается нагорная канава для отвода поверхностных, 
талых и дождевых вод. Строятся насосная станция противопожарного водоснаб-
жения и автоматического водяного пожаротушения, трансформаторная подстан-
ция 110/10 кВ. 

«Насосная станция обеспечит пожарную безопасность при проведении всех видов работ во время сооружения, 
а затем и при эксплуатации энергоблоков, а трансформаторная подстанция необходима для надёжного 
электроснабжения строительной площадки. В конце августа – начале сентября на объектах начнётся монтаж 
оборудования. В эксплуатацию планируем ввести их в первом квартале 2024 года. Также мы продолжаем 
реконструкцию железнодорожного пути от станции Калище (Октябрьская железная дорога) до площадки 
Ленинградской АЭС. Эта дорога обеспечит максимально удобную и оперативную логистическую схему доставки 
грузов на блоки как РБМК, так и ВВЭР».

Евгений Милушкин, заместитель директора 
по капитальному строительству – начальник УКС Ленинградской АЭС-2

На второй очереди проектной документацией предусмотрено возведение 
двух градирен вместо трёх (как на 5 и 6 блоках), при этом новые градирни 
будут выше своих предшественниц – каждая по 179 метров. Для части зданий 
проектировщики провели перекомпоновку и полный перерасчёт строительных 
конструкций, учитывая опыт эксплуатации и новые требования нормативно-
технической документации.
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Пока подрядчик активно работает на пяти объектах, но 
уже со следующего года их количество будет расти в ариф-
метической прогрессии. В пиковые загрузки станет строить-
ся одновременно порядка 100 зданий и сооружений. Сущес-
твенно увеличится и количество строительно-монтажного 
персонала.

Сейчас на объектах трудится около 200 человек, и в сле-
дующем году эта цифра значительно возрастёт. В разгар ра-
бот подрядчику необходимо будет привлечь порядка семи 
тысяч высококвалифицированных строителей и монтажни-
ков. 

В декабре 2022 года на площадке сооружения 7 и  
8 энергоблоков начал работу Проектный офис 2.0. В его сос-
тав вошли не только ленинградские атомщики, но и пред-
ставители всех основных участников проекта: генеральный 
проектировщик, генеральный подрядчик, генеральный  
конструктор, наладчики. Усилили команду руководители са-
мого высокого уровня из АО «Концерн «Росэнергоатом». 

НАБИРАЕМ ОБОРОТЫ

«Ставка на проектное управление сделана не случай-
но. Руководство Концерна «Росэнергоатом» приняло 
во внимание опыт реализации аналогичного проек-
та при сооружении двух первых энергоблоков ЛАЭС. 
Тогда пилотный отраслевой проект, стартовавший в 
Сосновом Бору в 2016 году, спустя восемь лет после 
начала сооружения 5 энергоблока, доказал свою со-
стоятельность и эффективность и позволил ввести 
энергоблоки № 5 и 6 в промышленную эксплуатацию 
согласно графику. Вот почему методология проектно-
го управления будет применяться и при строительс-
тве второй очереди». – 

Роман Суханов, начальник отдела управления 
проектом УКС Ленинградской АЭС-2, 

руководитель Офиса управления Проектом
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Строительные работы на площадке 7 и 8 энергоблоков 
только разворачиваются, а специалисты занимаются во-
просами закупки, изготовления и поставки оборудования.  
Сегодня они проводят закупочные процедуры на постав-
ку более трёхсот единиц первоочередного оборудования. 
Арматура, электротехническое, насосное, вентиляционное 
оборудование, оборудование кондиционирования, свя-
зи, автоматизированная система управления технологиче-
ским процессом, мостовые краны, конвекторы и изделия 
для сооружаемых в рамках отдельных инвестиционных про-
ектов объектов будут поставлены и переданы после вход-
ного контроля в монтаж в августе этого года. Первые пар-
тии гермопроходок и закладных деталей должны появиться 
на площадке в следующем году. Оборудование длительно-
го цикла изготовления и оборудование совмещённого мон-
тажа (крупногабаритная и крупнотоннажная «начинка» ос-
новных зданий, сверхмощные насосы, дизель-генераторы, 
трансформаторы и т.д.) – чуть позже, начиная с 2025 года, 
после строительной готовности тех или иных отметок ос-
новных зданий.

КОНТРАКТАЦИЯ – 
УЖЕ СЕЙЧАС

«7 и 8 энергоблоки должны быть введены в эксплуа-
тацию в 2030 и 2032 годах. Времени у участников со-
оружения не так много, но сомнений в том, что мы 
выполним важную государственную задачу в срок, 
нет никаких: помогут опыт, полученный при соору-
жении первой очереди ВВЭР-1200, современные тех-
нологии строительства и монтажа, а также знания, 
компетенции и квалификация нашего персонала и 
персонала генерального подрядчика АО «КОНЦЕРН 
ТИТАН-2», сооружающего атомные станции не толь-
ко в России, но и за рубежом». – 

Владимир Перегуда, 
директор Ленинградской АЭС
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Композиты - 
в строительство!
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В периметр советской, а потом уже российской атомной 
отрасли исторически входили предприятия по производству 
композитных сырьевых материалов и готовых изделий на их 
основе, так как углеволокно использовалось и продолжает 
применяться в производстве газовых центрифуг для предп-
риятий по фабрикации топлива. Учитывая высокий миро-
вой спрос на композитные материалы, на базе предприятий 
Росатома была создана полная цепочка их производства.  
За прошедшие пять лет отечественная композитная отрасль 
шагнула вперёд – российский рынок углеволокна увеличен 
более чем в три раза, а 80 % импортных углекомпозитов в 
2017 году замещены на 100 % отечественных в 2022 году. 
Дивизион «Перспективные материалы и технологии» (Ком-
позитный дивизион Росатома) разработал и внедрил тех-
нологии производства углеродных волокон классов Т700 
и Т800, а также высокомодульных углеродных волокон, со-
ответствующих лучшим мировым стандартам, – компетен-
циями по изготовлению таких волокон обладают только три 
компании в мире. 

Производственная цепочка создания композитов на ос-
нове углеволокна состоит из нескольких этапов. Процесс 
начинается с производства сырья, необходимого для созда-
ния углеволокна, а именно полиакрилонитрильного (ПАН) 
волокна, от качества которого будет зависеть характерис-
тика конечного продукта. Углеволокно производится пу-
тём термической обработки химических или природных 
органических волокон, когда в материале волокна остают-
ся главным образом атомы углерода. Процесс термической 

обработки заканчивается графитизацией при температу-
ре 1600–3000 °C. В результате этого количество углерода в 
волокне доводится до 99 %. Однако углеволокно не являет-
ся конечным продуктом, так как оно в свою очередь высту-
пает сырьём для создания тканей и препрегов. Существу-
ют различные виды углеродных тканей, каждый из которых 
обладает собственными характеристиками и приспособлен 
к определённым типам нагрузки. На заключительном этапе 
производства углеволокно, углеродные ткани и препреги 
применяются для создания готовой продукции. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Углеволокно

Наличие подобной цепочки поставок позволило Композитному дивизиону выйти в своей производственной деятельности 
далеко за пределы атомной промышленности – предложить современные решения для авиации (композитные материалы для 
МС-21 в крыле, агрегатах механизации, хвостовом оперении; тормозные диски и детали интерьера самолетов; оборудование 
для малой авиации и БПЛА), судостроения (углеродные ткани для яхт на экспорт; углеродные и стеклянные ткани для 
российских судостроительных предприятий), ракетостроения (участие в проектах ракетоносителей семейства «Ангара», 
Союз-5 (на этапе опытно-конструкторских работ), спутника ЭкзоМарс), производства спортивных товаров (композитные 
обтекатели для спортивных мотоциклов; первый полностью российский карбоновый сапборд для спортсменов; клюшки, 
штурмовые лестницы, вёсла и бросковые зоны) и баллонов высокого давления для газомоторного транспорта и систем 
стационарного хранения газа. 

Композитная арматура



42

СТРОИТЕЛЬСТВО

Наконец, современную строительную отрасль невозможно представить без композитов. Композитный дивизион Росатома 
предлагает передовые композитные решения для строительства и инфраструктуры. Например, под брендом FibArm 
(ФибАрм) выпускается широкая номенклатура композитов для строительства, включающая углеродные ленты, 
ткани, сетки, ламели, жгуты.

Система внешнего армирования композитными мате-
риалами на основе углеродного волокна позволяет умень-
шить сечение и собственную массу несущих конструкций, 
исправить ошибки проектирования и строительства, укре-
пить здания и сооружения при реконструкции (включая 
сейсмически активные зоны), восстановить несущую спо-
собность после аварий. Использование композитных мате-
риалов во внешнем армировании гарантирует сокращение 
трудовых затрат до 60 % благодаря минимальным требова-
ниям к пространству, отсутствию сварочных работ, необхо-
димости заготавливать материалы, минимальным толщине 
(до 5 мм) и весу материалов, что сокращает временные зат-
раты на осуществление работ. 

Углеволокно Полиакрилонитрильное волокно

Ограждения
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Другой пример – это полимерно-композитные шпунтовые сваи, которые применяются для создания подпорных 
стенок, берегоукрепления, противофильтрационных завес, например, при выполнении рекультивации различных 
полигонов и хвостохранилищ для препятствования распространению загрязнений в грунтовые воды, окружающие объект. 
Преимущества полимерно-композитных шпунтовых свай – экономия до 20 % в проектном решении, снижение затрат 
на логистику, длительный срок службы (более 50 лет) благодаря высоким прочностным характеристикам и стойкости 
к коррозии и агрессивным средам.

Опыт показывает, что наименее требовательной технологией при создании противофильтрационных завес является 
именно шпунт композитный полимерный, так как его использование не уступает остальным подходам либо превосходит 
их как по производительности работ за счёт меньшего объёма технологических операций, так и по экономической 
составляющей (например, в связи с малой плотностью стеклопластика завеса с композитным шпунтом будет иметь 
наименьшую стоимость доставки необходимых материалов при одинаковой дальности транспортировки). 

Шпунт уже успешно зарекомендовал себя на про-
ектах ФГУП ФЭО в рамках объекта «Ликвидация выве-
денного из эксплуатации цеха ртутного электролиза 
в г. Усолье-Сибирское» и строительства зарубеж-
ной АЭС в качестве противофильтрационной завесы, 
а также включён в состав проекта по рекультивации 
полигона токсичных отходов «Красный Бор».
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Широкое применение получили полимерные модульные наплавные сооружения для строительства переправ и 
прочих временных сооружений на воде. Конструкция полимерного модульного наплавного сооружения состоит из модульных 
полимерных сегментов на основе полиэтилена высокой плотности, соединённых между собой монтажными шрифтами, и 
связанных с ними модульных дорожных покрытий из различных материалов. Срок службы изделия составляет более  
50 лет. Полимерно-композитный понтон не требует спецтехники для монтажа, проявляет стойкость к агрессивным средам, 
не корродирует, держит открытый огонь, сохраняет эксплуатационные характеристики при температурах от минус 50 °C до 
плюс 60 °C. Экономический эффект при использовании композитных понтонов доходит до 51 % при сопоставлении общей 
сметы производства и монтажа понтонной системы (более подробно о технологиях создания наплавных сооружений на базе 
понтонов из полимер-композитных модулей читайте на стр. 62).

Понтон
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СТРОИТЕЛЬСТВО

Композитный дивизион осуществляет комплексную поставку элементов водоохладительного устройства 
башенных и вентиляторных градирен: ходовых мостков и лестниц из пултрузионных профилей, опорных конструкций 
оросителя; полимерных оросителей и водоуловителей, композитных трубопроводов систем водораспределения, несущих и 
ограждающих конструкций вентиляторных градирен.

Ороситель – основной элемент градирни, отвечаю-
щий за её охлаждающую способность. Композитный ди-
визион Росатома предлагает линейку высокоэффективных 
решётчатых и плёночных оросителей. В качестве опорных 
балок для блоков оросителей широко используются пул-
трузионные профили прямоугольного сечения. На сего-
дня опорная конструкция оросителя на Ростовской АЭС и  
Нововоронежской АЭС-2 выполнена из профиля 160 х 60 х 
3,5, на Белорусской АЭС и Ленинградской АЭС-2 из профиля 
180 х 60 х 6. Опорные балки блоков оросителей будут пос-
тавляться на Курскую АЭС-2 в этом году.

Применение композитных материалов при возведении 
градирен гарантирует долговечность конструкций в усло-
виях постоянного воздействия оборотной воды, низкие сро-
ки и стоимость монтажа, манёвренность в эксплуатации и 
возможность типизации решений для различных площадок.

Композитные материалы в строительстве постепен-
но увеличивают свои присутствие и область применения 
не только в России, но и за рубежом. Для примера: в та-
ких странах СНГ, как Казахстан и Республика Беларусь, по-

требление композитных материалов с каждым годом стре-
мительно растёт. Там с применением систем внешнего 
армирования успешно ремонтируются крупные мосты и пу-
тепроводы, усиливаются крупнейшие промышленные пред-
приятия и инфраструктурные объекты.

Композитные решения в 
строительстве пользуются 
высоким спросом, что влечёт 
за собой не только рост объёма 
продаж, но и увеличение 
ресурсов для защиты товарных 
знаков. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Материал подготовлен 
пресс-службой ОЦКС Росатома 

особо опасных и технически сложных 
объектов капитального строительства 
атомной отрасли

Экспертное 
ведение проектов 
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Основными задачами блока экспертизы Госкорпорации 
«Росатом» являются обеспечение безусловного выполне-
ния государственного оборонного заказа и повышение эф-
фективности реализации отраслевых объектов капитального 
строительства. За прошедшие полгода в условиях беспреце-
дентного санкционного давления и критической нагрузки на 
все отечественные отрасли произошёл скачкообразный пе-
реход приоритетов из равновесной структуры «срок – цена – 
качество» в сторону максимального сокращения сроков 
строительства, при этом не допущено снижения уровня без-
опасности и надёжности объектов. 

Исследование критического пути реализации проектов 
показало, что максимальный эффект в выбранном направ-
лении достигается при единовременности процессов про-
ектирования и экспертной проверки соответствия проект-
ных решений действующим нормам и правилам.

В СССР основной задачей  главного управления проекта во главе с главным инженером проекта (далее - ГИП), в 
соответствии с Положением о главном инженере, главном архитекторе проекта, утверждённым Госкомитетом Совета 
Министров СССР по делам строительства 31.12.1969, являлось обеспечение высокого технического уровня и высокой 
экономической эффективности проектов. В обязанности ГИПа того времени входили в числе прочего соблюдение 
действующих норм и правил при проектировании, техническое руководство проектированием, объединение всех частей 
проекта, обеспечение разработки необходимых вариантов для выявления наиболее целесообразных и экономичных 
проектных решений, своевременное решение проблем.

Со временем фокус деятельности ГИПа сместился.  
По большей части главный инженер проекта занимался ре-
шением организационно-экономических вопросов проек-
та, а техническое сопровождение было передано эксперт-
ным организациям. 

На основании письма Главного управления государс-
твенной вневедомственной экспертизы при Госстрое Рос-
сии от 21.11.1994 № 24-10-4/344 основной задачей экс-
пертного органа в рамках экспертного сопровождения стало 
консультативное участие в процессах подготовки исходных 
данных для проектирования и разработки проектной до-
кументации. Главной целью процесса являлось обеспече-
ние высокого качества исходных, обосновывающих и про-
ектных материалов при максимально сокращённых сроках 
проведения экспертизы и корректировки данных материа-
лов. Эту экспертную деятельность осуществляла созданная 
комплексная бригада экспертов, оперативно взаимодейс- 
твующая с инженерами-проектировщиками как в рамках 
всего комплекса предпроектных и проектных работ, так и 
на отдельной стадии проектирования. 

Об этом и многом другом журналу «Строительство 
в атомной отрасли» рассказала заместитель дирек-
тора по капитальным вложениям, государственному 
строительному надзору и государственной эксперти-
зе – начальник Управления государственной экспер-
тизы и разрешительной деятельности Госкорпорации 
«Росатом» Елена Иванова.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Экспертное 
ведение проектов 
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Позднее задачи экспертного сопровождения трансформировались. 
В настоящее время под экспертным сопровождением понимается «оценка соответствия изменений, внесённых в 

проектную документацию, получившую положительное заключение экспертизы, отвечающую требованиям технических 
регламентов, санитарно-эпидемиологическим требованиям, требованиям в области охраны окружающей среды, требованиям 
государственной охраны объектов культурного наследия, требованиям к безопасному использованию атомной энергии, 
требованиям промышленной безопасности, требованиям к обеспечению надёжности и безопасности электроэнергетических 
систем и объектов электроэнергетики, требованиям антитеррористической защищённости объекта, заданию застройщика или 
технического заказчика на проектирование, результатам инженерных изысканий, включая оценку совместимости изменений, 
внесённых в проектную документацию, с частью проектной документации, в которую указанные изменения не вносились». 

Основанием для данного определения являются Федеральный закон от 27.06.2019 № 151-ФЗ «О внесении изменений 
в Федеральный закон «Об участии в долевом строительстве многоквартирных домов и иных объектов недвижимости и 
о внесении изменений в некоторые законодательные акты Российской Федерации»» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», изменения в статью 49 Градостроительного кодекса Российской Федерации. 

Однако использование данного термина для обозначения комплексных экспертных работ по сопровождению проекта 
стало нецелесообразным. 

В атомной отрасли применяется термин «экспертное ведение». 

Письмо Главного управления государственной вневедомственной экспертизы 
при Госстрое России от 21.11.1994 № 24-10-4/344.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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В настоящее время экспертное ведение объектов капитального строительства Госкорпорации 
«Росатом» приобретает всё большую значимость из-за усиления влияния следующих 
негативных факторов на реализацию отраслевых проектов: 

В рамках экспертного ведения оказываются следующие услуги:

несоответствие исходно-разрешительной 
документации действующей нормативной базе

превышение предельной стоимости объекта 
капитального строительства

несоответствие проектной и сметной 
документации, а также результатов инженерных 
изысканий исходно-разрешительной 
документации и требованиям действующих 
норм и правил

увеличение сроков реализации объектов из-за 
продления срока экспертизы практически для 
всего количества заявлений на проведение 
экспертизы из-за значительной доли 
отрицательных заключений (около 30 %), а также 
вследствие большого количества корректировок 
документации, получившей положительное 
заключение экспертизы

В Госкорпорации «Росатом» в целях снижения себестоимости продукции и увеличения скорости протекания процессов 
внедрено экспертное ведение проектов. Оно позволило значительно снизить риск негативного влияния вышеперечислен-
ных несоответствий на сроки и стоимость строительства. 

Экспертное ведение проектов отраслевых объектов капитального строительства Госкорпорации «Росатом» – это 
комплекс работ, в рамках которого проводятся проверка соответствия и корректировка исходно-разрешительной, предпро-
ектной, проектной документации и результатов инженерных изысканий, выполненных для подготовки этой документации, 
а также сметной документации объектов, подготовка отчётной документации, урегулирование всех проблемных вопросов. 

• проведение экспертной оценки обоснования 
инвестиций в строительство

 
• проведение экспертной оценки задания на 

проектирование 
 
• предоставление консультаций экспертов в очном, 

письменном, дистанционном форматах

• оперативная оценка изменений, вносимых в 
предпроектную, проектную и сметную документацию

• разделение процесса строительства на стадии с учётом 
возможности выдачи заключения по экспертному 
сопровождению 

• оценка отдельных разделов документации

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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2

3
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Начальная консультация 
заказчика услуги, 
постановка задач, 
подписание договора об 
оказании услуг

Проведение совещаний 
с техническим 
заказчиком, генеральным 
проектировщиком, 
инвесторами и 
кураторами проекта

Подписание приёмо-
сдаточных документов, 
передача контрольного 
экземпляра 
документации заказчику 
услуги

Предварительный сбор сведений об объекте капитального 
строительства, включая референтные проектные решения, 
существующие ограничения. 

Проверка исходно-разрешительной документации

Проведение проверки соответствия проектной, сметной 
документации и результатов инженерных изысканий требованиям 
регламентов и исходно-разрешительной документации.

Составление отчётов, осуществление итерационного надзора за 
корректировкой проектных решений

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Основными преимуществами экспертного ведения проектов являются

1

3
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2

4

гарантированное соответствие исходно-разрешительной, проектной, сметной документации и 
результатов инженерных изысканий объекта капитального строительства техническим регламентам

квалифицированное решение проектных вопросов любой сложности

сокращение срока строительства за счёт снижения времени прохождения экспертизы и количества 
последующих корректировок проекта.

Экспертное ведение проектов 
отраслевых объектов капитального 

строительства реализуется в 
несколько этапов: 
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Трудозатраты экспертов по сравнению с регламентиро-
ванной процедурой проведения экспертизы возрастают в 
пять-шесть раз по причине полиитерационного процесса 
выдачи замечаний и корректировки документации в про-
цессе всего времени разработки проекта, большого коли-
чества заинтересованных сторон при обсуждении и согла-
совании принимаемых решений. При этом стоит отметить 
достигнутое значительное сокращение сроков и стоимости 
реализации объектов капитального строительства без сни-
жения уровня его безопасности и надёжности. 

Более того, почти полностью нивелируются проектные 
несоответствия, значительно снижается стоимость реали-
зации отраслевых объектов капитального строительства. 

В результате сокращается критический путь реализации 
проекта, в том числе вследствие уменьшения сроков экс-
пертизы минимум до 11 рабочих дней и снижения количе-
ства корректировок проектов.

Далее для развития экспертного ведения проектов 
атомной отрасли планируется выстраивание сквозного про-

цесса сопровождения от инвестиционного замысла до вво-
да объекта в эксплуатацию – условной симбиотической сис-
темы «заказчик – проектировщик – эксперт». 

Это особенно важно, поскольку чем раньше к проекту 
подключается экспертное ведение, тем оперативнее и ка-
чественнее разрабатываются технические решения и тем 
больший экономический эффект наблюдается в результа-
те. Для решения данных задач активно модернизируется 
информационная система «Экспертиза проектов», являю-
щаяся единой платформой взаимодействия технических за-
казчиков, проектировщиков и экспертов и обеспечивающая 
оперативную коммуникацию по проекту при значительных 
объёмах информации и проектной документации. Также 
активно развиваются компетенции сотрудников управле-
ний экспертизы: для комплексного подхода к оценке соот-
ветствия проектов каждый эксперт не только аттестуется в 
Минстрое России по нескольким направлениям, но и про-
ходит обучение по управлению проектами, улучшению на-
выков междисциплинарных коммуникаций. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Архитектурно-градостроительный облик Национального центра физики 
и математики в Сарове 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Неотъемлемой частью экспертного сопровождения атомной отрасли является функционально-стоимостной 
анализ объектов капитального строительства – это процесс системного анализа и исследования функционально-
стоимостной структуры объекта капитального строительства, направленный на выявление оптимального соотношения между 
размером капитальных вложений и технико-экономическими показателями объекта без снижения надёжности и безопасности 
его эксплуатации путём изменения технических решений в предпроектной, проектной и рабочей документации.

Отличительной особенностью отраслевого функционально-стоимостного анализа является кросс-
функциональное техническое и стоимостное сопровождение объекта капитального строительства на всех 
этапах проектирования. В результате достигаются: 

 » снижение капитальных вложений отраслевых объектов в среднем на 5–10 % при сохранении уровня качества, 
обеспечивающего безопасность зданий и сооружений, технико-экономических показателей и параметров 
объектов капитального строительства 

 » сохранение капитальных вложений при повышении эффективности проектных решений
 » обеспечение конкурентоспособности (по стоимостным показателям) отраслевых проектов на внутрироссийс-

ком и международном уровнях
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

В целом же в атомной отрасли наблюдается позитивная динамика изменения качества 
предпроектной, проектной, сметной документации и результатов инженерных изысканий. Во многом 
это объясняется проведением ежегодных конференций и обучающих семинаров, проводимых 
отраслевыми экспертами для работников проектных организаций, где обсуждаются наиболее 
сложные проектные решения.

 
Расширение круга горизонтальных связей и тесное сотрудничество специалистов способствуют 

оперативному решению всех возникающих в процессе проектирования и экспертизы вопросов. В 
результате это ещё более сближает процессы проектирования и оценки соответствия, повышая 
эффективность реализации проектов отраслевых объектов капитального строительства.
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Создание наплавных 
сооружений на базе понтонов 
из полимер-композитных 
модулей

ТЕХНОЛОГИИ

Материал подготовли директор департамента продаж в строительстве АО «ЮМАТЕКС» Юрий Грязнов 
и начальник управления проектирования объектов специального назначения, портовых комплексов 
и ГТС АО КИС «ИСТОК» Александр Диашев
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Перспектива стратегического направления экономи-
ческого развития России неразрывно связана с освоением 
Арктического региона. Необъятные запасы полезных иско-
паемых Арктической зоны и Дальнего Востока, кратчайший 
морской коридор между востоком и западом по Северному 
морскому пути определяют приоритет развития этого суро-
вого, но чрезвычайно богатого региона. 

Экономическая эффективность освоения Арктического 
региона во многом будет зависеть от принимаемых техни-
ческих решений по созданию инфраструктурных объектов 
морских и речных портов. Ввиду отсутствия в этом регио-
не развитой транспортной инфраструктуры ведущую роль 
в решении данной задачи будут играть водный транспорт и, 
как следствие, сопряжённое с ним развёрнутое строительс-
тво портовых гидротехнических сооружений. 

Концепция создания портовых гидротехнических со-
оружений в Артике в основном незначительно отличалась 
от возведения таких объектов в других регионах, включая 
южные широты. Фотографии причалов или иных объектов 
из региона Северного Ледовитого океана и Чёрного моря 
могут быть настолько похожи, если не брать во внимание 
окружающий ландшафт, что даже специалисты могут не от-
личить их. А правильно ли это? Не пора ли заняться обнов-
лением нормативной базы по проектированию портовых 
гидротехнических сооружений, которая бы в большей мере 
учитывала специфику Арктического региона? Нужны новые 
технические, технологические и конструктивные решения, 
современные строительные материалы, наиболее подходя-
щие для условий строительства, когда безледовый период 
ограничивается тремя-четырьмя месяцами в году, а период 
с положительными температурами наружного воздуха длит-
ся ненамного дольше. 

Также необходимо учитывать, что строительство прак-
тически любого гидротехнического портового сооружения 
в условиях Арктики будет проводиться на необорудованном 
берегу или у причалов с ограниченными глубинами. В этом 
случае чрезвычайно важным является начальный период, 
связанный с доставкой грузов для строительства основных 
объектов на необорудованном побережье.

При анализе условий строительства в Арктике возника-
ет естественное желание найти такое решение, которое бы 
позволяло минимизировать время возведения непосредс-
твенно на площадке, перенеся основные виды работ в за-
водские условия береговых предприятий. 

Напрашиваются два технических решения: крупноблоч-
ная модульная сборка большеразмерных элементов конс-
трукций или создание плавучих объектов на морских плат-
формах с доставкой их буксирами к месту расположения в 
полной готовности и с установкой на грунт или на жёсткие 
якорные (либо свайные) системы.

Все эти решения не новы, они достаточно успешно реа-
лизовывались с середины шестидесятых годов прошлого 
века: железобетонные и металлические плавучие и плаву-
че-стоечные причалы, волнозащитные сооружения из мас-
сивов-гигантов и т.д.

Современный уровень развития технологий строительс-
тва и материалов позволяет перевести известные конструк-
тивные решения на новый технический уровень.

Одним из таких решений может стать применение при 
создании инфраструктурных объектов наплавных (плавучих) 
сооружений на понтонах, собранных из полимерно-компо-
зитных модулей.

Композитные модули представляют из себя плавучести 
с рёбрами жёсткости, оборудованные быстроразъёмными  
замковыми соединениями.

Размеры одного модуля (Д х Ш х В, мм) – 500 х 500 х 400 
и 100 х 500 х 400 мм, вес 7 и 11 кг соответственно, что по-
зволяет делать плавучие площадки любого размера и кон-
фигурации в различных условиях.

Форма понтонов и современные технологии помогли до-
стичь достаточно внушительных прочностных характери-
стик, что дало возможность использовать их для решения 
сложных производственных задач.

Понтон из полимерно-композитных модулей похож на 
конструктор «Лего», позволяющий сделать наплавное со-
оружение практически любой формы и назначения. 

ТЕХНОЛОГИИ

Внешний вид композитного модуля

Понтон из полимерно-композитных модулей

ШТИФТЫ
ДЛИННЫЕ

ПЛАВУЧИЕ
МОДУЛИ

СБОРКА КОНСТРУКЦИИ в 4 СЛОЯ
ОБЕСПЕЧИВАЕТ ПЛАВУЧЕСТЬ: 1’440 кг/м2

ШТИФТЫ
КОРОТКИЕ
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ТЕХНОЛОГИИ

Наиболее проработанными на данном этапе развития этого направления являются плавучие причалы. 
Перспектива применения полимерно-композитных модулей сделает причал универсальным. Сегодня имеется возмож-

ность использовать плавучие причалы из композитных модулей в качестве элемента полноценных перегрузочных комплек-
сов. Выполненные проработки подтверждают возможность снабдить плавучие причалы крановым оборудованием грузо-
подъёмностью до 400–600 тонн.

Такой плавкран-баржа может эф-
фективно использоваться для север-
ного завоза с доставкой грузов по 
рекам даже в труднодоступные для 
другого водного транспорта места.

Привлечение плашкоутов на осно-
ве полимерных модулей позволит ре-
шать аналогичные задачи, но с мест-
ным крановым оборудованием при 
погрузке/выгрузке.

С нашей точки зрения, вызывает 
практический интерес применение 
полимерных модулей с железобетон-
ной или композитной верхней пли-
той для создания в заводских услови-
ях иных инфраструктурных объектов 
различного назначения для освоения 
Арктики: бетонных узлов, жилых и хо-
зяйственно-бытовых объектов, энер-
гоблоков, опреснительных установок 
неограниченной производительности, 
горно-обогатительных фабрик и т.д.

Установка плавучего причала на начальной стадии 
строительства крупных инфраструктурных объектов зна-
чительно упростит доставку грузов на необорудованный 
берег и ускорит начальную стадию строительства крупно-
го объекта.

Причальные сооружения данного типа транспортиру-
ются в разобранном виде, легко монтируются и демонти-
руются на месте установки, поэтому они могут применять-
ся многократно и перемещаться между объектами по мере 
их востребованности.

Возможность установки на полимер-композитный пон-
тон кранового оборудования открывает второе направле-
ние развития наплавных сооружений – создание плавкра-
нов – несамоходных барж для выгрузки на рейде.

Перегрузочные комплексы из композитных модулей

Комплекс наплавных сооружений

Внешний вид плавкрана-баржи 
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ТЕХНОЛОГИИ

Теоретически из наплавных сооружений можно создать 
полноценный порт – от волнооградительных и причальных 
сооружений до административных и жилых комплексов. 

В условиях тотальных санкций, когда интенсивное раз-
витие экономики может быть вопросом существования на-
шего государства, необходимо срочно принимать меры по 
нормативному закреплению строительства быстровозводи-
мых, в том числе наплавных сооружений, и Росатом в этом 
вопросе должен стать локомотивом.

К примеру, можно рассмотреть такую проблему. На 
территории России находится одна из самых разветвлён-
ных систем водных путей в мире. Местное рыболовство  
задействует множество маломерных судов с двигательны-
ми установками, применяющими жидкое углеводородное 
топливо (преимущественно на базе нефтепродуктов). Прак-
тически все регионы России используют маломерные суда, 
однако система их топливозаправки централизованно не 
решена ни в одном регионе. 

Строительство топливозаправочных станций в водо-
охранной зоне запрещено Водным кодексом РФ (за исклю-
чением территорий, отнесённых к границам портов). 

Создание плавучих заправочных станций сопряжено с 
проблемами сложной системы лицензирования, сертифи-
кации и регистрации плавучих объектов, предназначенных 
для топливозаправки. 

Отсутствие системы топливоснабжения сдерживает раз-
витие яхтингового спорта, местного рыболовства и водно-
го туризма.

В настоящее время имеется достоверная информация о 
создании на всей территории России 72 плавучих заправоч-
ных станций, что катастрофически мало.

Особенностью данной проблемы является удалённость 
от городской инфраструктуры наиболее привлекательных 
мест туризма, рыбалки и водного отдыха. Создание плаву-
чих топливозаправочных станций в районах массового вод-
ного туризма, рыбного лова и т.д. значительно упростило бы 
эксплуатацию маломерных судов.

Существующие плавучие топливозаправочные станции 
(ПТЗС), как правило, выполнены в металле, хранение топ-
лива осуществляется в цистернах, расположенных в корпу-

се самого понтона, что соответствует нормам судостроения, 
но противоречит требованиям безопасности для берего-
вых объектов.

Создание типовых модульных плавучих топливозапра-
вочных станций с применением полимерных модульных 
понтонов позволит устранить указанные противоречия.

В настоящее время ведётся проработка создания ПТЗС 
на базе понтонов из полимерно-композитных модулей.

Возведение плавучих сооружений для инфраструктур-
ных объектов в Арктике требует дополнительных иссле-
дований, они не могут бездумно использоваться взамен 
традиционных стационарных, необходимо учитывать их уяз-
вимость в условиях двигающихся ледовых полей и т.д. Ра-
бота эта находится в самом начале, но имеет большие пер-
спективы. 

Понтоны из полимерно-композитных модулей могут 
также найти широкое применение при выполнении инже-
нерных изысканий в акваториях.

Доставляемый в разобранном виде понтон может быть 
смонтирован на месте выполнения изысканий буровой бри-
гадой без специальной подготовки и грузоподъёмных меха-
низмов. Практический опыт такой работы имеется. 

В 2020 году инженерно-геологические изыскания про-
водились в акватории, прилегающей к одному из островов 
Арктического региона. 

Понтон размером 10 х 14 м, предусматривающий возмож-
ность установки на него бурового станка на базе автомоби-
ля КамАЗ, оборудованного лебёдками и предусматривающе-
го возможность применения закольных свай, был изготовлен 
менее чем за три недели, перевезён в контейнерах в порт 
Архангельск и далее морским транспортом к месту прове-
дения работ.

Выгрузка контейнеров с конструктивными элементами 
была осуществлена судовым краном, дальнейшие работы 
по сборке понтона проводились буровой бригадой без при-
влечения кранового оборудования.

Простота конструкции позволила бригаде из четырёх че-
ловек, не имевшей опыта и навыков сборки понтона, смон-
тировать его на необорудованном побережье в прибойной 
зоне за двое суток.

Плавучая топливозаправочная станция Сборка понтона для инженерных изысканий
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После сборки понтона на нём была размещена буровая 
установка на базе автомобиля КамАЗ, и были выполнены 
инженерно-геологические изыскания в прибрежной зоне 
на удалении до 200 м от берега.

Малая осадка понтона (до 0,3 м) дала возможность  
после завершения смены вытаскивать понтон с буровой 
установкой на обсушку.

ТЕХНОЛОГИИ

Выполнение инженерных изысканий

Организация съезда буровой на берег

Из-за отсутствия в зоне выполнения работ кранового 
оборудования закольные сваи, предназначенные для фик-
сации понтона в зоне бурения, не устанавливались, рас-
крепление понтона осуществлялось на четырёх якорях Хол-
ла весом 100 кг каждый.

Перестановка понтона осуществлялась лёгким мотор-
ным катером, при этом на самом понтоне имеется приспо-
собление для установки лодочного мотора, что представля-
ется весьма полезным в иных ситуациях, когда отсутствует 
возможность применять буксиры. 

После завершения работ и снятия с него буровой уста-
новки понтон был оставлен на плаву. Внезапно налетевший 
шторм повредил деревянную силовую раму. После этого бу-
ровая бригада собственными силами осуществила ремонт 
рамы, и буровые работы продолжились. Полимерные моду-
ли повреждений не получили, что является подтверждением 
высокой ремонтопригодности и эксплуатационной надёж-
ности конструкции понтона из полимерных модулей. Раз-
борка понтона заняла менее двух суток.

Данный пример наглядно показал, что использование 
композитных плавучих элементов не требует присутствия 
на объекте специалистов-сборщиков высокой квалифика-
ции, а на создание рабочей конструкции необходим малый 
промежуток времени.

Положительный опыт работы в Арктической зоне на-
толкнул на мысль о возможности задействовать полимерные 
композитные модули на других гидротехнических объектах. 
Кроме собственно инфраструктурных береговых объектов, 
конструкции из таких понтонов могут способствовать со-
зданию дноуглубительных снарядов, что весьма актуально 
после ухода с нашего рынка европейских дноуглубитель-
ных компаний; в качестве низко сидящих барж для доставки 
грузов по мелководью; паромных переправ, в том числе для 
погрузки судов на рейде; плавпереходов и других плавучих 
объектов в районах Крайнего Севера и Дальнего Востока.
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Так, в настоящее время начато создание дноуглуби-
тельного земкаравана, состоящего из дноуглубительного 
земснаряда и самораскрывающейся несамоходной баржи.  
В общем случае при выполнении работ в акватории дно-
углубительный земкараван включает земснаряд, самоход-
ные грунтоотвозные шаланды, буксиры для транспорти-
ровки несамоходных плавсредств, охранные буксиры при 
проведении работ на открытом рейде, водолеи, завозни, во-
долазные боты, брандвахты, плавмастерские, понтоны для 
поддержания становых цепей, промерный катер и шлюпки, 
плавучие трубопроводы).

За дноуглубление в России отвечают ФГУП «Росмор-
порт» (морские порты и подходные каналы), Федеральное 
агентство морского и речного транспорта (Росморречфлот), 
его бассейновые управления на внутренних водных путях 
(ВВП) и ФГУП «Гидрографическое предприятие» (морские 
порты и подходы к ним вдоль трассы Северного морского 
пути). Собственная дноуглубительная техника есть только у 
Росморпорта и подведомственных Росморречфлоту управ-
лений. Большая часть дноуглубительного флота в стране 
старше 30 лет, при этом до сих пор работает техника, кото-
рой более 40 лет.

Мощностей для проектирования, строительства и ре-
монта дноуглубительной техники в России недостаточно, 
применяемые технологические решения отстают от зару-
бежных образцов. Закупка оборудования на вторичном 
рынке только увеличит количество старых судов и отстава-
ние России в передовых технологиях.

После февраля 2022 года рынок России покинули евро-
пейские дноуглубительные компании, которые последние 
20 лет полностью доминировали на рынке услуг по прове-
дению дноуглубительных работ в морских акваториях Рос-
сии, включая подведомственные ФГУП «Гидрографическое 
предприятие».

Судостроение в области создания собственных дноуглу-
бительных снарядов в России не развивалось, в числе про-
чего из-за высокой конкуренции со стороны иностранных 
компаний.

С 2016 года Госкорпорация «Росатом» определена опе-
ратором и администратором федерального проекта «Север-
ный морской путь». В обязанности Росатома входят также 
создание и поддержание проектных глубин на судоходных 
путях и в акваториях портов. 

 Реализация приоритетных проектов в Арктике, вклю-
чающих развитие Северного морского пути и формирова-
ние Северного широтного хода, во многом зависит от со-
здания стабильного судоходства как в акваториях морских 
портов, так и на реках, впадающих в моря Северного Ледо-
витого океана. Обеспечение безопасного и стабильного су-
доходства и, как следствие, грузооборота во многом опре-
деляется возможностью поддержания требуемых глубин на 
подходах и в акваториях морских портов.

Создание по зарубежным образцам крупнотоннажных 
самоотвозных трюмных землесосов потребует значитель-
ных начальных затрат, наличия резервов или создания но-
вых мощностей на судостроительных предприятиях России, 
длительного времени реализации проекта. Кроме того, та-
кие суда требуют больших эксплуатационных расходов, а 
обеспечение их рентабельности предполагает круглогодич-
ную работу в разных регионах и необходимость переходов 
в другие районы в период ледостава. При этом затраты на 

их передислокацию (мобилизация/демобилизация) вклю-
чаются в стоимость дноуглубительных работ и завышают её.

В случае изменения политической ситуации и возвраще-
ния на рынок иностранных компаний отечественные круп-
нотоннажные земснаряды, построенные через несколько 
лет по зарубежным образцам, не смогут конкурировать с 
аналогами из других государств, прежде всего из-за необ-
ходимости учёта при проведении дноуглубления аморти-
зационных отчислений, связанных с затратами на их строи-
тельство.

Альтернативой строительству крупнотоннажных са-
моотвозных трюмных землесосов и земкараванов на базе 
рефулерных земснарядов может стать создание дноуглу-
бительной техники на базе понтонов из полимерно-ком-
позитных модулей, серийно производимых на предприятии  
АО «Юматекс». Земснаряды на базе композитных понтонов 
могут соответствовать всем требованиям, которые предъяв-
ляются к самоотвозным трюмным землесосам. 

Возможность создания понтона из композитных моду-
лей практически любого размера и несущей способности 
позволяет без ограничений скомплектовать необходимое 
дноуглубительное оборудование, отвечающее требованиям 
работы в конкретном регионе по грунтам любой категории 
сложности. Кроме дноуглубительного оборудования (грун-
товый насос необходимой производительности), на понтоне 
могут быть размещены устройство для его спуска/подъёма; 
бустерная станция для перекачки пульпы на берег; дизель-
генераторная станция требуемой мощности с оптимальным 
запасом топлива; швартовое и якорное оборудование; кра-
новое оборудование, необходимое как для грузовых опе-
раций, так и для ремонта или замены технологического 
оборудования; центр управления; система папильонажных 
(закольных) свай, жилой блок и т.д. Для обеспечения воз-
можности независимого от буксиров перемещения по ак-
ватории дноуглубления земснаряд оборудуется четырьмя 
винторулевыми колонками. При необходимости на тот же 
понтон может быть установлен экскаватор.

ТЕХНОЛОГИИ
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ТЕХНОЛОГИИ

Общий вид земснаряда на базе понтона из полимер-композитных модулей

Дноуглубительный земснаряд

В условиях отсутствия на земсна-
ряде собственного трюма, предназна-
ченного для складирования грунта, 
его вывоз может быть осуществлён не-
самоходными или самоходными само-
разгружающимися шаландами, кото-
рые могут быть изготовлены из таких 
же композитных модулей. Количество 
шаланд и их грузовая вместимость 
для обеспечения отвоза грунта на ме-
сто свалки могут быть подобраны оп-
тимально в зависимости от произво-
дительности земснаряда и расстояния 
от расположения производства дно-
углубительных работ до места свалки 
грунта конкретно для каждого района 
производства работ.
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Передислокация как земснаряда, так и шаланды из-за 
малого веса не будет представлять сложности. Кроме того, 
они могут отстаиваться и перевозиться разобранными в 
контейнерах на неограниченные расстояния различными 
видами транспорта.

Первый земкараван предполагается использовать на 
ремонтном землечерпании в Арктическом регионе (рай-
он порта Сабетта). Производительность земкаравана –  
10 тыс. м3 извлекаемого грунта в сутки, что соответству-
ет производительности дноуглубительного насоса – до  
2 тыс. м3 по грунту или до 6 тыс. м3 по пульпе. Дноуглуби-
тельный насос оборудуется боковыми рыхлителями для 
рыхления нескальных пород.

Размер понтона определяется по результатам компонов-
ки оборудования, но должен быть не менее 50 х 18 м из со-
ображений удобства эксплуатации и безопасности.

Мощность ДЭС в составе технологического оборудова-
ния определяет изготовитель дноуглубительной техники с 
учётом резерва на обеспечение поста управления и жило-
го модуля, работы якорных лебёдок (шпилей) для перес-
тановки якорей, действия кранового и другого вспомога-
тельного оборудования. В составе ДЭС предусматриваются 
топливные баки из расчёта трёхсуточного неснижаемого за-
паса. Дополнительное снабжение топливом предполагается 
в баках ёмкостью до 6 м3 с целью исключения процесса пе-
рекачки топлива по шлангам (бункеровки) из соображений 
экологической безопасности.

Для размещения персонала на понтоне будут установ-
лены пост управления и жилой модуль на 10 членов экипа-
жа, оснащённый необходимым санитарно-бытовым обору-
дованием. 

Несамоходная баржа, предполагаемая для использова-
ния в земкараване, имеет грузоподъёмность 2500 т и обла-
дает возможностью саморазгрузки методом регулируемого 
кренования. Целесообразность дополнительного оснаще-
ния баржи системой принудительной выгрузки насосным 
оборудованием будет определена по результатам опытной 
эксплуатации.

Позиционирование земснаряда предусматривается за 
счёт работы четырёх винторулевых колонок и трёх незави-
симых гидравлических систем подъёма/опускания папиль-
онажных свай. 

По результатам эксплуатации опытного образца данный 
тип земснарядов планируется запустить в серию.

Проблема массового внедрения наплавных сооружений 
на базе понтонов из полимер-композитных модулей при 
возведении инфраструктурных объектов морских и речных 
портов заключается в отсутствии практики и нормативной 
базы. В настоящее время есть подвижки в данном направле-
нии, и 2023 год может стать временем начала широкого при-
менения таких сооружений. Авторы статьи уверены в успехе 
начинания. После проведения опытных работ на созданном 
оборудовании его результаты также будут опубликованы в 
журнале «Строительство в атомной отрасли».
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

новое время диктует 
новые технологии

III Международный 
строительный чемпионат:
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Всего три года назад Минстрой России и Госкорпорация «Росатом» учредили Международный строительный чемпионат, а 
сегодня это целая строительная экосистема, которая объединяет лидеров и профессионалов отрасли, продолжая развиваться 
и находить новые векторы роста. Ещё одним важным шагом в масштабировании чемпионата стало подписание в рамках XXVI 
Петербургского международного экономического форума (ПМЭФ) соглашения о сотрудничестве между Министерством 
строительства и ЖКХ РФ, Росатомом и ООО «Газпром инвест». Соглашение подразумевает, что ПАО «Газпром» становится 
соорганизатором чемпионата и наравне с партнёрами принимает участие в работе оргкомитета мероприятия.  

Какие же ключевые аспекты чемпионата 
позволяют назвать его главным событием 
отрасли осени этого года?

На III Международном строитель-
ном чемпионате будут представлены 
25 индивидуальных и командных но-
минаций, которые разделены на три 
блока – строительство, проектирова-
ние объектов и управление проектом 
строительства. Из них 24 очные но-
минации, одна – «Тим-специалист» –  
дистанционная. Добавлены четыре 
новые номинации: командная номи-
нация «Пусконаладочные работы», 
индивидуальная номинация «Лучший 
эколог», «Водитель и машинист до-
рожно-строительной техники», номи-
нация по жилищному строительству. 
Для независимых специалистов есть 
возможность участия в чемпионате в 
личном зачёте по семи номинациям.

Отличительной особенностью 
этого года является предоставление 

возможности всем участникам прой-
ти диагностику и оценку надпрофес-
сиональных компетенций (soft skills).

«Студенческая лига» проводится 
второй год, новым треком в молодёж-
ном направлении станет «Школьная  
лига» для учащихся 8–10 классов по 
четырём номинациям.

Призовой фонд Международного 
строительного чемпионата составит 
53,1 млн рублей, из которых 14,1 млн 
рублей – призовой фонд Студенчес-
кой лиги, 1,2 млн рублей – Школьной 
лиги. Лучший независимый участник 
каждой номинации получит специ-
альный приз от АНО «Россия – стра-
на возможностей». Также победителей 
наградят сертификатами на поездку 
по России от АНО «Больше, чем путе-
шествие». 

КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

«Такие масштабные 
мероприятия, как 

Международный строительный 
чемпионат, позволяют не только 

продвигать инновационные 
технологии и поддерживать 

профессиональное сообщество, 
но и привлекать внимание 
мировой общественности 

к нашей стране как к 
перспективному партнёру в 

области строительства и ЖКХ»

Министр строительства 
и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин
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Деловая программа включит в 
себя несколько треков: стратегиче-
ский, международный, бизнес, моло-
дёжный, профессиональный, техно-
логический и региональный. Все они 
ориентированы на поиск решений 
стратегически важных задач в новой 
экономической реальности. 

Выставочная экспозиция будет 
традиционно направлена на демонс-
трацию деятельности и технологичес-
ких достижений ведущих строитель-
ных компаний, институтов развития и 
финансового сектора. 

Проведение чемпионата на посто-
янной основе выступает стимулом не 
только к развитию компетенций, но и 
к повышению уровня профессиональ-
ных навыков участников и экспертов. 
Это повышает конкурентоспособность 
и независимость страны на междуна-
родных рынках технологий и услуг. 
Инновационные технологии, исполь-
зуемые на чемпионате, помогают ком-
паниям не только генерировать идеи 
и решения, но и прогнозировать но-
вые тренды, которые реализуются в 
реальном секторе экономики.

Для осуществления таких возможностей организаторы Международного строительного чемпионата объявили техноло-
гический скаутинг, главная цель которого – поиск проектов по применению инновационных технологий в строительстве и 
их дальнейшее пилотирование. Отбор проектов будет вестись по трём направлениям: оптимизация процессов проектиро-
вания и строительства; эффективная эксплуатация объектов недвижимости; ESG-решения в строительстве. В процессе под-
готовительного этапа чемпионата из 200 проектов в финал будут отобраны 10, из них два лучших получат субсидию от фон-
да «Сколково» на «доращивание технологий» в размере 7 млн рублей.

«Международный строительный 
чемпионат – это не только 

соревнования профессионалов 
отрасли, это площадка для 

важных дискуссий по вопросам 
развития строительства в России 

и за рубежом. Регулярное 
проведение чемпионата 

является мощным стимулом 
к развитию компетенций и 

повышению профессионального 
мастерства российских 
строителей, укрепляет 

конкурентоспособность страны 
на мировых рынках услуг и 

технологий»

Генеральный директор 
Госкорпорации по атомной 

энергии «Росатом»  
Алексей Лихачёв
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Ещё одна важная черта чемпионата – его интеграционная программа с колледжами и вузами, которая помогает мо-
лодёжи своими глазами увидеть настоящую стройку изнутри, ведь все знают, что вовлечь в активную деятельность отрасли 
можно только при непосредственном участии в процессе. На площадке происходит «симуляция», максимально приближен-
ная к реальной работе, поэтому можно с уверенностью сказать, что программа подготовки к чемпионату ни в чём не уступает 
реальному строительному процессу. Это очень важно и для участников: после чемпионата для них открыта дорога к новому 
витку в карьере, а экспертам в данном ключе важна оценка реальной подготовки персонала на том или ином предприятии.

И, конечно, не стоит забывать, что чемпионат является международным. В этом году его поддержат страны – участницы 
СНГ, ШОС, БРИКС, ЕАЭС, АСЕАН. Во время чемпионата будут заключены стратегические соглашения и пройдут важные дис-
куссии по вопросам развития строительства в России и за рубежом.

««Газпром инвест» реализует 
ключевые инвестиционные 
проекты ПАО «Газпром» на 

территории всей России, 
непосредственно влияющие 

на социально-экономическое 
развитие страны. Строительство 

объектов такого масштаба 
невозможно без команды 

высококлассных специалистов. 
Поэтому компания уделяет 

большое внимание 
созданию возможностей 

для профессионального и 
карьерного роста работников, 

а также формированию 
достойного кадрового резерва. 
Международный строительный 

чемпионат – это уникальная 
платформа, позволяющая 

выработать решения по развитию 
сектора промышленного 
строительства, раскрыть 
потенциал специалистов 

индустрии, обеспечив 
конкурентоспособность нашей 

страны»

Генеральный директор 
ООО «Газпром инвест» 

Вячеслав Тюрин
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Вчера – ССО, 
сегодня – Росатом

«Хочешь стать частью большой команды, приобрести реальный трудовой опыт в атомной отрасли, реализовать 
свои способности и быть трудоустроенным на предприятия Росатома? Добро пожаловать в студенческие 
строительные отряды!» – именно такой призыв размещён на официальной странице «Стройотряды Росатома» в 
социальной сети «ВКонтакте». 

Редакция журнала «Строительство в атомной отрасли» задалась вопросом – кто они, те люди, которые ещё 
вчера работали на стройках Росатома, а сегодня успешно трудятся на предприятиях атомной отрасли?

В 2023 году Госкорпорация «Росатом» отмечает 15-летие движения стройотрядов атомной отрасли. В общей 
сложности за годы действия движения в Росатоме школу студенческих отрядов прошли более 15 тысяч молодых 
специалистов на 29 строительных отечественных и зарубежных площадках Росатома (22 в России и семь за рубежом).

•  Турция
•  Египет
•  Бангладеш
•  Индия

•  Китай 
•  Беларусь 
•  Финляндия

• Нововоронежская АЭС-2
• Ростовская АЭС
• Курская АЭС-2
• Ленинградская АЭС-2
• АО «ГНЦ НИИАР» 
• АО «СХК»
• АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2» (Норильск)
• АО «КОНЦЕРН ТИТАН-2» (Красноярский край)
• ФГУП «ПО «Маяк» 
• АО ФЦНИВТ СНПО «Элерон»
• Павильон «Атом» (ВДНХ) 
• ФГУП «РФЯЦ-ВНИИЭФ»
• Калининградский логистический комплекс
• НИТИ им. А. П. Александрова
• Железногорская ТЭЦ
• ФГУП «ЭХП»
• ФГУП «ПСЗ» 
• НМИЦ ДГОИ им. Д. Рогачёва
• Белоярская АЭС
• АО «ГНЦ РФ ТРИНИТИ»
• ЦКП «СКИФ»
• НЦФМ

По результатам профориентационных мероприятий в отрасль было трудоустроено более 300 молодых 
специалистов. Ежегодно выявляется 10 % высокопотенциальных бойцов из участников ССО, трудоустраивается в 
Госкорпорацию порядка 3 % студентов и выпускников.

Мы узнали у вчерашних бойцов стройотрядов Росатома, как им работается в отрасли, и 
попросили ответить на три вопроса:

• Что мотивировало Вас на участие в проекте «Студенческие строительные отряды Росатома»?
• Какое самое яркое впечатление от работы на проектах Росатома?
• Где/кем Вы работаете сейчас и как помогает опыт работы на атомных стройках?

Материал подготовлен  пресс-службой ОЦКС Росатома 

КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

22 трудовых проекта 
для студентов в России:

7 трудовых проектов для 
студентов за рубежом:
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

Евгений Веретенников

В 2019 году – мастер студенческого строительного отряда «Маяк»  
(НИЯУ МИФИ, г. Москва) на Всероссийской студенческой стройке 
«Мирный атом – ЛАЭС», в 2020 году – мастер Штаба студенческих отрядов 
НИЯУ МИФИ, в 2022 году – комиссар международного студенческого 
строительного отряда «Дюна» (АЭС «Эль-Дабаа», Египет).

Лично во мне искру зажгла одногруппница, которая тогда была 
комиссаром ССО «Маяк». Я тоже захотел стать таким человеком, чтобы вне 
зависимости от того, как высоко поднимутся другие молодые люди, мой 
образ всегда был с ними и меня вспоминали добрым словом.

Несмотря на то что я уже не студент и не сотруд-
ник образовательного учреждения, всё ещё посвящаю 
свободное время своему отряду, студентам МИФИ и 
проектам Российских студотрядов. Меня мотивиру-
ют новобранцы, их амбиции и горящие глаза. Ребята 
берут новые высоты и одерживают победы. И самое 
ценное, что они делятся со мной успехами и общают-
ся как с наставником.

К настоящему времени я уже поучаствовал в фор-
мировании четырёх наборов своего отряда, с 2020 по 
текущий год, и пока не собираюсь останавливаться 
на этом.

Работа на объектах ССО дала мне возможность 
ощутить сокровенный момент начала, зарождения.  
В те времена были мысли: скоро тут будет действую-
щий энергоблок АЭС (блок № 2 ЛАЭС-2 или же блок 
№ 1 АЭС «Эль-Дабаа»), дающий свет и энергию. После 
отработанного срока его выведут из эксплуатации, но 
сейчас его путь только начинается, и ты лично участ-
вуешь в этом процессе.

Особенно показательной была работа на площад-
ке строительства 6-го блока ЛАЭС в 2019 году, а потом 
нас сводили на обзорную экскурсию по цехам и Блоч-
ному щиту управления уже введённого в промышлен-
ную эксплуатацию 5-го блока. Условно – мы увидели 
будущее и прошлое.

А с участием в международном проекте связа-
ны другие интересные истории. Достаточно даже 
того, что мы были первым ССО, который выехал на 
строительство первой АЭС в Северной Африке –  
АЭС «Эль-Дабаа» в Египте – именно тогда, когда рос-
сийские туристы рассматривали эту страну только для 
пляжного отдыха.

Сейчас я ведущий специалист Группы проектно-
го администрирования АО «Государственный спе-
циализированный проектный институт» (входит в 
АО «Русатом Оверсиз»). Состою в инжиниринговом 
блоке, который занимается реализацией проекта со-
оружения Центра ядерных исследований и техноло-
гий – первого ядерного объекта в Боливии.

Можно проследить мою персональную тенденцию 
участия в стройках: АЭС – АЭС за рубежом – ядерный 

центр за рубежом. И хотя я не изучал строительное 
дело в университете, стройотряд и профобучение 
перед моим третьим трудовым семестром поспо-
собствовали пониманию базовых принципов этого  
процесса.

Я считаю, школа ССО позволяет проникнуться тем, 
чему не научат на кафедре в вузе: брендом и масшта-
бом Росатома, понимание которых помогает при адап-
тации в рабочем процессе и в жизни на предприятии 
атомной отрасли. Плюс в стройотрядной деятельности 
огромное пространство для развития soft skills: пуб-
личные выступления, основы документооборота, ком-
муникация с сотрудниками на вышестоящих должно-
стях и иные аспекты. Вкратце: обучение в вузе – это 
фундамент, основа, на которой всё держится и строит-
ся, а ССО выполняют красивую наружную отделку сог-
ласно ценностям Госкорпорации. 
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

Екатерина Резуева

Родилась и училась в Озёрске, где градообразующим предприятием яв-
ляется ФГУП «ПО «Маяк», входящее в контур Госкорпорации «Росатом». 
Озёрск не первый год принимает студентов со всей страны, которые ра-
ботают на ФГУП «ПО «Маяк» на ВСС «Мирный атом». Трудилась в составе 
ССО «Легион» и ССО «Братство». Суммарно за время учёбы в институте про-
шла три летних и два зимних этапа на Всероссийской студенческой стройке 
«Мирный атом» в Озёрске.

Андрей Матюха

В 2014 году – боец ССО «АТОМ 235», участник ВСС «Мирный атом – 2014» 
(НВАЭС), в 2016 году – командир ССО «АТОМ 235», участник ВСС «Мирный 
атом – 2016» (ФГУП ПО «Маяк»), в 2017 году – командир РСС РосАтом 
(РОАЭС), в 2018 году – боец международного ССО «Лотос» (АЭС «Руппур», 
Народная Республика Бангладеш).

В своё время о ССО я узнал от друзей и просто захотел попробовать, и 
это «попробовать» длилось пять лет. Как оказалось, моя мама в юности тоже 
участвовала в студенческом сельскохозяйственном отряде, тётя трудилась в 
педагогическом отряде, а дядя – в строительном, так что можно сказать, что 
студенческие трудовые проекты – это у нас семейное!

В самом начале, когда на первом курсе я узнала о существовании в институте студенческого строительного 
отряда, мотивацией вступить в него был мой папа. В молодости он тоже состоял в строительных отрядах 
Екатеринбурга, учился на физика-ядерщика, а сейчас работает на реакторном заводе. Я очень им горжусь, и 
мне хотелось поддержать преемственность поколений. Плюс к этому свою роль сыграло то, что стройотряды 
принимают активное участие в общественной жизни города, помогают волонтёрским организациям. Мне интересна 
подобная деятельность. 

Сложно выбрать какой-то один яркий момент, так как за годы работы в ССО их накопилось великое множество. 
Весёлые, поучительные – разные, но такие любимые. И сейчас, размышляя над заданным вопросом, я прихожу к 
мнению, что студенческие отряды атомной отрасли – это маленькая жизнь, которая подарила мне лучших друзей, 
опыт и массу забавных историй. И всё вместе – это счастливая страница моей истории, которую я буду вспоминать 
всегда.

Сейчас моё место работы – отдел повышения эффективности производства (ПСР) на ФГУП «ПО «Маяк». 
И опыт атомных строек, несомненно, оказался полезным. Приведу самый показательный пример. Будучи 
командиром студенческого отряда, я вывела для себя главное правило, которое помогает не только в работе, 
но и во всех сферах жизни. Оно очень простое, находится словно на поверхности, но им, к сожалению, многие 
пренебрегают: необходимо решать проблему сразу при её возникновении, как можно раньше, пока она ещё 
маленькая и требуется совсем немного сил для устранения. Обычно машут рукой в надежде, что «рассосётся». Так 
вот, если не решить проблему вовремя, она станет только сложнее и доставит ещё больше хлопот. 

Стройки Росатома в большинстве своём – большие проекты, а значит, это возможность новых знакомств. Масса 
людей, заряженных единой идеей, и понимаешь, как же хорошо находиться с ними в таком месте. Даже сейчас, 
когда я вспоминаю те времена, улыбаюсь и горжусь, что был причастен к движению ССО. Это навсегда, и это одно 
из самых ярких впечатлений на всю жизнь.

 Я в данный момент главный физик в ФГУП «Атомфлот» на атомном ледоколе «Арктика». Так как в ССО 
прошёл путь от бойца до командира региональной стройки, сейчас это помогает в организации работ на ледоколе, 
взаимодействии с людьми, отсутствии боязни брать на себя ответственность, – получил те самые модные soft skills, 
которых сейчас требуют работодатели.
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

Ксения Синякова (Лим)

Окончила Уральский федеральный университет имени первого 
Президента России Б. Н. Ельцина по специальности «Атомные станции: 
проектирование, эксплуатация и инжиниринг». Основатель профильного 
студенческого отряда «Атом», в качестве командира приняла участие в 
строительстве Нововоронежской АЭС-2 (2014, 2015), ФГУП «ПО «Маяк» 
(2017), как комиссар отряда – в строительстве Ростовской АЭС (2016).  
В 2018 году вошла в состав МССО «Лотос» и работала на АЭС «Руппур» в 
Народной Республике Бангладеш.

Наталья Ландик

Экс-командир женского отряда «Вега» из Воронежской области. Состояла 
в отряде с 2015 по 2018 год. Работала на строительстве Нововоронежской 
АЭС-2 (ФГУП «ПО «Маяк», г. Озёрск) и Ленинградской АЭС (г. Сосновый Бор).

Мой друг в 2014 году вступил в строительные отряды, а я в то время ещё 
только оканчивала школу. Он мне очень много и эмоционально рассказывал 
о том, как проводит время на целине, как рад быть бойцом стройотряда.  
Я подумала, что съезжу на один год попробовать, но в итоге затянуло. Так я 
побывала на четырёх летних проектах и двух зимних.

Меня всегда мотивировали люди, с которыми я работала: наставники, товарищи по отряду, подопечные. 
И сейчас часто встречаю коллег, с которыми познакомилась на разных проектах атомной отрасли. Росатом – 
большая семья!

Вся моя насыщенная отрядная жизнь – это одно большое яркое впечатление. Помню, когда получала 
отраслевую награду «Знак отличия за вклад в развитие студенческих отрядов атомной отрасли» в 2017 году, 
сказала, что самое важное в этой награде – то, что я никогда не работала ради неё, а просто делала то, что 
приносит мне удовольствие.

Сейчас я ведущий специалист отдела полевого инжиниринга АО АСЭ на сооружении АЭС «Эль-Дабаа» 
в Египте, курирую работу нескольких подрядных организаций. Опыт, полученный в студенческих отрядах, дал 
мне уверенность в своих силах, позволил без долгих раздумий решиться на переезд в Египет и помогает находить 
нестандартные решения в моей работе.

Самое яркое впечатление об отрядах, наверное, то, как группа 
людей может сплотиться и работать, несмотря на усталость и неудачи. 
Вкладывать все свои силы в общее дело, поддерживать друг друга, 
мотивировать, чтобы доказать, что они достойны быть лучшими.

В данный момент моя должность – руководитель группы 
аналитики и отчётности в отделе подготовки производства в 
компании TSM ENERJI в Турецкой Республике на строительстве 
АЭС «Аккую». Студенческие отряды помогают находить правильный 
подход к людям, а также учат быть и руководителем, другом для своих 
сотрудников – так сказать, и кнутом, и пряником.
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

Николай Жежеря

Окончил Уральский федеральный университет имени первого 
Президента России Б. Н. Ельцина. С 2015 года – командир ПСО (профильного 
студенческого отряда) «Элемент». В 2018 году отряд работал на 
строительстве Курской АЭС.

Я родился в атомном городе Заречный Свердловской области, родители – 
работники атомной отрасли. Будучи студентом кафедры «Атомные станции», 
очень заинтересовался, как выглядит строительство АЭС. Студенческие 
строительные отряды Росатома помогли удовлетворить мой интерес.

Александр Цыбин 

Будучи студентом, в составе ССО «Квант» (НГТУ им. Р. Е. Алексеева) 
работал на четырёх стройках Росатома: в 2014 году – на Ростовской АЭС  
(3, 4 блоки), в 2015 году – на Нововоронежской АЭС-2 (1, 2 блоки),  
в 2016 году – на Тяньваньской АЭС (Китайская Народная Республика) (в сос-
таве международного ССО «Патриот»), в 2017 году – на строительных пло-
щадках ФГУП «ПО «Маяк».

В 2019 году прошёл отбор в штаб студенческой стройки «Мирный атом» в Озёрске. Целина 2019 года 
вспоминается до сих пор своими эмоциями, людьми и, конечно же, командиром, комиссаром и коллегой – 
мастером Штаба ВСС.

На данный момент я инженер-проектировщик в проектной организации Атомэнергопроект в Санкт-
Петербурге. Знания, которые я получил на объектах Росатома в студенческие годы, помогают в проектировании 
технологических систем и упрощении эксплуатации АЭС для персонала.

С первого курса меня интересовали атомная энергетика и всё, что с ней связано. Хотелось попасть на стройку, 
увидеть всё это по-настоящему. На втором курсе мы с моим другом, одногруппником Димой, узнали, что идёт 
набор в строительный отряд, и решили – это шанс. После нашей первой целины поняли, что в следующем году 
также отправимся на новую стройку.

Кстати, мой друг тоже посетил четыре целины в составе ССО и работает сейчас на площадке АЭС «Руппур» в 
Народной Республике Бангладеш.

Самое первое впечатление, оно же одно из самых ярких, – это, конечно, масштабы атомных строек. Навсегда 
запомнил, как первый раз попал на стройку и увидел четыре энергоблока и две огромные градирни Ростовской 
АЭС, как услышал непрекращающийся гул кранов, грузовиков, сварочных аппаратов со всех сторон. Когда ты 
видишь этот целый мир атомной стройки, просто захватывает дух.

Сейчас я инженер 2 категории БКП-1, отдел машзалов АЭС ВВЭР-ТОИ в Нижнем Новгороде в  
АО «Атомэнергопроект». Опыт работы на стройках в студенческие годы оказал на меня значительное 
влияние тогда и помогает в работе сейчас. Сидишь у себя в офисе, проектируешь трубопроводы и строительные 
конструкции в 3D-модели и знаешь, что всё, что сейчас сделаешь, воплотится на стройке в настоящие металл 
и бетон, который ты видел своими глазами. Это и мотивирует, и накладывает дополнительное чувство 
ответственности за всё, что делаешь.
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

Влад Хахулин

Работал на двух стройках Росатома: БелАЭС в 2017 году и НВАЭС  
в 2018 году – в составе ССО «Слейпнир».

Я решил, что хочу попасть в студенческие строительные отряды 
Росатома, когда увидел у одного моего знакомого красивые фотографии с 
целины. Понял, что там можно интересно провести время, реализовать свой 
творческий потенциал и заработать, причём в сфере, связанной с вектором 
моего обучения. Все пазлы сложились идеально.

Елизавета Таланина
 
Я не работала на стройках в составе ССО Росатома, но отправляла ребят 

работать на стройки в составе регионального штаба. Была командиром 
регионального штаба Нижегородского регионального отделения  
МООО «Российские Студенческие Отряды».

«Российские Студенческие Отряды» – особенная организация, объеди-
няющая искренних, целеустремлённых, сопереживающих ребят. Поэтому 
мой выбор был очевидным.

Вторая для меня целина на НВАЭС была одним большим ярким впечатлением. В те два месяца уместилась целая 
жизнь! Мы с отрядом и хорошо поработали, и приняли участие во всех мероприятиях. Там я записал свою первую 
песню на рассвете, организовал мой первый сольный поэтический вечер на полянке в стройгородке, влюбился. 
Последний вечер на этом трудовом проекте был очень тёплым. Мой отряд днём уехал в Москву, а я остался, 
чтобы с воронежскими ребятами поехать домой. Друзья из всех отрядов подходили ко мне и как один говорили: 
«Слейпнир» сделал для меня эту целину, без вас было бы совсем не то». До сих пор меня греют эти слова, и я 
считаю это самым важным достижением всего нашего легендарного отряда.

Сейчас я инженер в отделе физических исследований и анализа ядерной безопасности в АО «НИКИЭТ». 
Работа на стройках дала мне представление о том, как выглядит АЭС, и теперь я знаю, что собой представляет 
результат моей профессиональной деятельности. Также опыт, полученный в роли командира штаба студенческих 
отрядов НИЯУ МИФИ, позволяет трудиться более эффективно, правильно распределять время и эффективно 
работать в команде. Уверен: опыт руководства коллективом тоже пригодится мне в будущем.

Когда отправляешь ребят на трудовые проекты, и на проекты Росатома в частности, стараешься заранее со-
брать все документы, выверить списки, настроить студентов на нужный лад. Можно сказать, что подготовка к треть-
ему трудовому семестру научила внимательно относиться к документам и мотивировать бойцов возвращаться с 
победами.

Сейчас я эксперт отдела по управлению персоналом и визовой поддержке филиала АО АСЭ в Арабской 
Республике Египет. В этом году встречаю ребят на стройке уже как принимающая сторона. Зная всю специфику 
и сложность работы изнутри, хочу создать студентам комфортные условия работы, сделать их нахождение на про-
екте максимально полезным, интересным и безопасным.
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